

3343

“Pablo Neruda: nació en Temuco”

743625

Jorge Bravo Cuervo.

En Parral seguramente se sientan afectados, pero en estricto rigor, la biografía del poeta nos señala que de instante se trajo dó a la suena ciudad justo a su padre. La afirmación que sieve de título a este trabajo a quien primero se la hubiese escuchado es al empresario temuquense Andrés Salvadores. La sorpresa que causa rápidamente es resulta con que en Parral él que nació fue Nehuén Reyes Bustamante. Las vivencias de infancia y adolescencia a los pies del Volcán, son el sustrato elemental, profundo y único de su obra considerada una gresca de la palabra y del

sentido que permanece en el tiempo tal como los escritos de Cervantes, Quevedo, Calderón De La Barca, Valdés, Borges o Gabriel García Márquez.

Al apuntarnos a celebrar los cien años del poeta los ciudadanos de Temuco han buscado recordarlese con que sin duda es el personaje de mayor reconocimiento mundial que ha vivido en ella. Devolver a Neruda a las calles y lugares a través de un recorrido artístico y patrimonial ayudará, a que la Capital de la Región de La Araucanía afiance uno de los ecos de una identidad que cada collage, ha venido forjando a retazos apartados, en primer término por la situación geográfica como centro de lo que fue el territorio mapudungún y posteriormente con la de centro

regional desde que se ha consolidado en medio de contraste humanos, paisajísticos y económicos. En efecto, Temuco ha representado el polo concentrador de los servicios públicos y privados y se han mantenido como una de las ciudades que más ha crecido en el país a pesar del declinar de la actividad agropecuaria y la escasez de grandes industrias.

De ahí que incorporar a Pablo Neruda al patrimonio de la ciudad va en la misma dirección que el aporte que significa disponer del Teatro Municipal con una temporada permanente o de haber preservado la antigua Maestranza de Ferrocarriles intrínsecamente ligada a los primeros años de la vida del poeta

la pequeña urbe de entonces. La capital regional de hoy ya dejó de ser la suya pasando fronterizo asociado a su condición de fuerza desde el cual se sometió a la jurisdicción del Estado chileno a los mapuches y fue la puerta de entrada para una enmilitarizada migración llegada del norte del país y del extranjero.

A las amplias áreas verdes, a veredas y plazas, mercado municipal legado de la primera centuria temuquense justo a lo que no fue arrasado por incendios, terremotos o demoliciones. Hoy en democracia la ciudad va sumando a su desarrollo comercial y de servicios, la de centro cultural dado por las universidades y la de manifestaciones artísticas cada vez con mayor aceptación

como también una presencia mapuche más valiosa, junto a la del poeta ya reconocido en su dual dimensión humana y artística.

El resultado de estos múltiples esfuerzos de ciudadanos, autoridades y empresarios van permitiendo que el poeta vuelva a estar presente por donde sus pasos se posaron su casa, los trenes, el cerro Nivel, el liceo y las calles, lugares de ese pueblo a media entre las lluvias casi infinitas que empapaban las dichas y peras de sus habitantes, nuestros amuletos, a quienes haremos al recordar a uno de los seyos, al que fue capaz de colgar el nombre de la ciudad en el imaginario permanente de la metáfora y de la belleza del verso.

Pablo Neruda nació en Temuco [artículo] Jorge Bravo Cuervo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Bravo Cuervo, Jorge

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pablo Neruda nació en Temuco [artículo] Jorge Bravo Cuervo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)